
El Presidente argentino, Javier Milei, recibió ayer la ciudadanía italiana
en su visita a Roma, donde se reunió por quinta vez con la primera
ministra, Giorgia Meloni, y participó del festival anual Atrejú que orga-
niza el partido gobernante, Hermanos de Italia. “Los argentinos y los
italianos estamos unidos por un linaje común y lazos profundos”, dijo
Milei en su discurso, en el que repasó el primer año de su gobierno.
El gobierno italiano le concedió por vía expedita la ciudadanía a él y a su
hermana Karina, quien lo acompañó en la visita oficial. 
Milei cumple los requisitos para optar a la ciudadanía debido a sus an-
cestros italianos, pero la medida desató indignación en la oposición ita-
liana, que ha hecho campaña para que se facilite el trámite para hijos de
migrantes. En Italia, los extranjeros necesitan residir durante diez años
antes de poder solicitar la ciudadanía, y los hijos de extranjeros nacidos
en el país no pueden solicitar la nacionalidad hasta cumplir 18 años.

Milei recibe nacionalidad italiana
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Con un retraso de un año por las fuertes disputas
políticas y recursos legales, Bolivia celebrará hoy unos
polémicos comicios judiciales para elegir a magistrados
de las altas cortes por voto popular, en medio de una
apatía ciudadana ante la crisis profunda de la justicia. 

Casi sin información sobre los 94 candidatos, los
bolivianos deberán elegir a 19 de 26 jueces titulares y a
19 de 26 suplentes al Tribunal Supremo de Justicia,
Tribunal Constitucional, Tribunal Agroambiental y del
Consejo de la Magistratura. No se designará la totalidad
de los jueces, porque una decisión constitucional declaró
desierta la convocatoria en algunas regiones.

Las elecciones judiciales, demoradas por más de un
año ante la pugna en el partido MAS entre el Presidente
Luis Arce y el exmandatario Evo Morales, han mostrado
síntomas de la influencia de la política en el sistema de
justicia. La ruptura interna entre partidarios de cada
bando llevó al oficialismo a perder la mayoría legislativa,
y esa falta de consensos en el Parlamento, a la posterga-
ción de las elecciones. Esto derivó a su vez en una contro-
vertida prorrogación de los jueces actuales, con el tras-
fondo de las elecciones presidenciales de 2025, en las
que Morales busca volver a postularse. 

Algunos de los jueces prorrogados en sus cargos son
los que se pronunciaron en contra de que Morales, que
gobernó Bolivia por 14 años, pueda volver a ser candida-
to y anularon el referéndum con el que el exmandatario
pretendía abrir la puerta a una nueva reelección. 

Bolivia celebra hoy polémicos comicios para 
elegir a magistrados de los máximos tribunales

ELECCIONES JUDICIALES:

FUERZAS MILITARES resguardaban el material elec-
toral que será usado en los comicios.
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MEEHAN dice que se reunirá con el Presidente Boric antes del 10 de enero. 

“E s una despedida
agridulce”, dice
Bernadette Mee-
han, la embajado-

ra de Estados Unidos que se va de
Chile el 10 de enero, después de
dos años y medio en el cargo. “En
lo personal, es duro, porque vini-
mos a Chile mi esposo, mi hija,
que cuando llegó tenía cuatro
años. Y ha sido una experiencia fa-
miliar. Hemos construido una vi-
da aquí. Y entonces no se trata solo
de dejar atrás un trabajo, sino de
dejar atrás su colegio y a nuestros
amigos chilenos y esta comunidad
que creamos”, comenta en esta
entrevista con “El Mercurio” en la
terraza de la Casa Barnes, la resi-
dencia oficial, que hoy está en pro-
ceso de mudanza. 

“Como los padres en todas par-
tes, nuestra vida social gira en tor-
no a los padres de los amigos de
mi hija. (…) Echaré de menos el
grupo Asado en WhatsApp”, afir-
ma la diplomática, que cuenta que
preparan un último viaje al sur
con su familia.

Meehan comenta que el proce-
so de transición, para dejar la em-
bajada preparada para su reem-
plazo —que será nominado por el
Presidente electo, el republicano
Donald Trump—, se le “está ha-
ciendo difícil”, porque todavía
quiere trabajar en los asuntos que
emergen. Está también despidién-
dose de las autoridades, hablando
con todos los ministros, ya fue al
Congreso y tuvo un almuerzo or-
ganizado por el canciller Alberto
van Klaveren. “Veré al Presidente
(Gabriel) Boric antes de irme; hay
una lista de temas que ambos está-
bamos deseando discutir”.

Pese a que “esperábamos tener
hasta dos años más aquí”, Meehan
dice que la experiencia “ha sido
extraordinaria” y que “superó”
todas sus expectativas que eran
“muy, muy altas”. Asegura que se
siente afortunada por el equipo
que tiene —“los colegas que tengo
están entre los mejores con los que
he trabajado en cualquier parte
del mundo”— y que “hay mu-
chos temas increíbles en los que la
gente está trabajando dentro de
EE.UU. y Chile, incluso fuera del
gobierno. Echaré de menos ser
parte de la resolución de esos de-
safíos y pensar en nuevas formas
innovadoras de asociarnos”. 

Y luego, cuando dice que no sa-
be bien qué hará una vez que re-
grese a Estados Unidos, sí dice que
aunque no estará en el gobierno
“mi esperanza es poder hacer algo
de algún modo que mantenga una
conexión con Chile, ya sea en el
sector privado, ayudando a las
empresas que quieran invertir en
Estados Unidos o a las empresas
estadounidenses que quieran in-
vertir en Chile”.

—Usted ha estado aquí durante la
mayor parte del gobierno del Pre-
sidente Boric. En ese tiempo he-
mos tenido dos procesos constitu-
cionales, muchas elecciones, desa-
celeración econó-
mica, aumento
de la delincuen-
c i a y m u c h o s
otros problemas.
¿Ha percibido o
conocido inquie-
tudes, especial-
mente entre los
inversionistas,
por este tipo de cuestiones?

“Sí, absolutamente. Y puedo di-
vidirlo en dos áreas separadas.

Cuando hablamos específica-
mente de preocupaciones de se-
guridad entre aquellos que tienen

necesidades de seguridad física;
empresas que tienen bodegas,
tiendas, camiones que transpor-
tan suministros, o lo que sea, y en-
tonces sienten muy tangiblemen-
te la necesidad de aumentar la in-
versión en seguridad privada de-
bido a los robos y el vandalismo y
cosas así.

En un nivel más existencial y
macro, escuchamos algunas preo-

c u p a c i o n e s ,
porque cada vez
que hay temor a
una creciente in-
s e g u r i d a d e
inestabilidad,
las empresas tie-
nen que tomar
decisiones sobre
cuán cómodas

se sienten al realizar inversiones
de capital a gran escala.

Ahora bien, la buena noticia pa-
ra Chile es que el gobierno es muy
consciente de ello (y) se está cen-
trando en intentar resolver este

problema.
La otra buena noticia para Chile

es que cuenta con servicios de in-
teligencia y seguridad increíble-
mente capaces. Creo que a veces
deberían centrarse en integrar un
poco más sus capacidades. Indivi-
dualmente, todos son extraordi-
narios. Lo importante es cómo los
combinas.

Pero es una preocupación que
hemos escuchado planteada no
solo por muchas empresas esta-
dounidenses, sino también por
muchas multinacionales.

La tercera cosa que debería
tranquilizar a Chile es que, si se
compara con cualquier otro país
de la región, estadísticamente si-
gue siendo más seguro, más sóli-
do institucionalmente. Sus fun-
damentos macroeconómicos
son más sólidos que los de cual-
quier otro. La preocupación es
más de Chile contra sí mismo
año tras año.

Pero soy increíblemente opti-

mista sobre el clima de inversión
aquí en Chile.

Y, ciertamente, anticiparía que
en el futuro cercano, y hasta don-
de estoy dispuesta a especular,
continuaremos viendo un aumen-
to en el interés en invertir en Chile.

Creo que el tratado fiscal bilate-
ral (que evita la doble tributación,
entre otras cosas) tiene mucho que
ver con eso, así como con las opor-
tunidades, obviamente en mine-
rales, pero también en tecnologías
emergentes, la construcción de
centros de datos, el desarrollo de
inteligencia artificial y las energías
renovables”.

“La relación militar y
nuestra cooperación es la
más fuerte de la región”

La embajadora califica de “ex-
celente” la relación bilateral, aun-
que “no significa que estemos de
acuerdo en todas las cosas y que
no haya desafíos realmente serios

en la relación, porque los hay, pe-
ro eso es natural con nuestros ami-
gos más cercanos”. Y destaca en-
tre los aspectos más positivos el
hecho de que “la relación militar
de Estados Unidos y nuestra coo-
peración con Chile es la más fuerte
de la región”, así como una “exce-
lente cooperación en materia de
seguridad”, en momentos en que
Chile pasa por “algunos cambios
realmente significativos en las
amenazas que enfrenta y en las
instituciones que necesita para
combatirlas”, y una cercanía como
socios “en cuestiones de democra-
cia y derechos humanos con algu-
nos ejemplos notables”. 

“Obviamente, el Presidente Bo-
ric y esta administración han sido
reticentes a hablar sobre los abu-
sos de los derechos humanos y la
falta de democracia en China y
Cuba, entre otros lugares. Pero en
general hemos visto y apreciado la
postura muy firme de la adminis-
tración Boric
en defensa de
los derechos
humanos y de
la democra-
cia”, afirma.

Meehan ha-
ce un punto en
una diferencia.
“Estados Uni-
dos parece es-
tar más preo-
cupado que
Chile por la
amenaza que
r e p r e s e n t a
China en esta
región”, co-
menta, asegu-
rando que no se trata de una pers-
pectiva comercial. “Creo que a ve-
ces no hay voluntad de aceptar al-
gunas de las amenazas a la
soberanía política y económica de
Chile a partir de algunas de las de-
cisiones que toman. Y creo que,
con el mundo cambiando de la
manera en que es y una nueva ad-
ministración en Estados Unidos,
la presión sobre Chile y la situa-
ción se volverán más incómodas.
Y eso me preocupa un poco”.

—Oficialmente, usted no puede
hablar de quién la va a reempla-
zar, pero se sabe (Trump anunció
que nominará a Brandon Judd, un
defensor de sus políticas migrato-
rias, como embajador en Chile).
La próxima administración ha ha-
blado muy duramente sobre la
migración y sobre los aranceles,
dos preocupaciones para nuestro
país. ¿Cree que la permanencia en
el programa de exención de visas
puede estar en riesgo para Chile?
Y por otro lado, ¿hay motivos para
preocuparse por la posibilidad de
tener más aranceles a pesar de que
tenemos un TLC?

“Permítame abordar primero la
cuestión arancelaria. Como señaló
en la pregunta, yo no represento a
la administración Trump. (…)
Nos gusta mucho decir que en
nuestro sistema tenemos un Presi-
dente a la vez y yo, obviamente,
represento al Presidente actual
(Joe Biden).

Pero diré esto: Chile y Estados
Unidos tienen un acuerdo de libre
comercio desde hace 21años. Creo
que los beneficios tangibles que
esto ha traído a ambas economías
y a los ciudadanos comunes y co-
rrientes de Estados Unidos y Chile
son muy claros. Por eso tengo
confianza en que la importancia
de la relación comercial entre Es-
tados Unidos y Chile no está en
peligro. La aprobación del tratado
fiscal bilateral el año pasado es im-
portante en este contexto por otra
gran razón. La aprobación de ese

tratado fue abrumadoramente bi-
partidista (95-2). No se trataba de
un problema en el que una u otra
parte decían que esto era genial y
la otra parte no estaba de acuerdo.
Existe una valoración universal de
la importancia de la relación co-
mercial que tenemos con Chile.

Otra estadística que puedo
compartir es que Chile está ahora
dentro del top 15 de fuentes de
más rápido crecimiento de inver-
sión extranjera directa en Estados
Unidos en todo el mundo. Piense
en lo impresionante que es eso.

También creo que con el recien-
te anuncio de (la minera) Freeport
McMoRan de inversiones adicio-
nales en Chile, una vez que ese di-
nero esté comprometido, Estados
Unidos volverá a convertirse, con
todo respeto a nuestros muy cer-
canos amigos canadienses, en la
principal fuente de inversión ex-
tranjera directa en Chile.

Así que esos son indicadores
macroeconómi-
cos realmente
importantes que
me dicen que la
relación seguirá
avanzando y es-
tará bien, sin po-
der hablar de de-
talles específicos
sobre aranceles o
la pol í t i ca de
Trump”.

—¿Qué pasa con
la exención de la
visa? ¿Estamos
en problemas?

“Seré directa,
y diré que he in-

tentado en los dos años y medio
que llevo aquí no endulzar nunca
el asunto. Creo que es claramente
conocido que cuando llegué el
programa de exención de visa es-
taba en muchos problemas. He-
mos logrado avances extraordina-
rios en los últimos dos años y me-
dio. Todo lo que le hemos pedido
al Gobierno que haga lo ha estado
haciendo. Pero a veces ha sido len-
to. Y el problema, para que la gen-
te lo entienda, es que Chile lleva
diez años en el programa, así que
cuando se utilizan dos años y me-
dio para ponerse al día con las de-
ficiencias y morosidades de los
ocho años anteriores, lleva tiem-
po. Pero llega un punto donde el
tiempo se acaba.

Y entonces, la pregunta es:
¿dónde convergen esas dos cosas?

Las bandas de ladrones sud-
americanos en Estados Unidos es-
tán compuestas casi en su totali-
dad por ciudadanos chilenos. Eso
es un hecho. También es un hecho
que existe un grupo de trabajo del
FBI que se centra en los ciudada-
nos chilenos que van a Estados
Unidos a cometer delitos.

Ahora bien, algunos de ellos en
el pasado utilizaron el programa
de exención de visa.

Creo que hemos trabajado mu-
cho para cerrar esos vacíos, pero
algunos de ellos ya están allá. Al-
gunas de ellos cruzan ahora la
frontera ilegalmente.

Y debido a que el daño a la re-
putación está hecho, incluso si al-
guien está en Estados Unidos y no
utilizó el programa de exención
de visa para llegar allí, la asocia-
ción es que Chile tiene el progra-
ma de exención de visa y eso re-
sulta en delito.

Así que creo que nos espera un
camino desafiante.

Repito, no puedo hablar de cuá-
les serán las decisiones de la nueva
administración, pero creo que aún
queda mucho trabajo para que
Chile se mantenga bien en el pro-
grama”.

LA DIPLOMÁTICA SE VA DE CHILE ANTES DEL CAMBIO DE MANDO EN WASHINGTON:

La “despedida agridulce” de Bernadette Meehan 
CAROLINA ÁLVAREZ PEÑAFIEL 

La embajadora de EE.UU. dejará el cargo por el cambio de mando
en Washington, aunque le hubiera gustado estar más tiempo en
sus funciones. Dice que la relación bilateral es “excelente”, pero
admite que hay inquietudes entre los inversionistas por el
empeoramiento de la situación de seguridad en el país.
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‘‘EE.UU. parece
estar más preocupado
que Chile por la
amenaza que representa
China en esta región”. 

‘‘Las bandas de
ladrones sudamericanos
en Estados Unidos están
compuestas casi en su
totalidad por ciudadanos
chilenos. (…) Existe un
grupo de trabajo del FBI
que se centra en los
ciudadanos chilenos que
van a EE.UU. a cometer
delitos”.
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Transitamos por un

momento muy

duro, prácticamente

vivimos al día. Son

muchas las quejas

del pueblo, justas”.

MIGUEL DÍAZ-CANEL
PRESIDENTE DE CUBA, CALIFICÓ DE

“MUY DURO” EL 2024 PARA EL PAÍS, EN

SU DISCURSO DE CIERRE ANTE EL

PLENO DEL COMITÉ CENTRAL DEL

PARTIDO COMUNISTA, FORMACIÓN DE

LA QUE ÉL ES PRIMER SECRETARIO. 

SEGÚN SEÑALÓ, “ESTÁ A PUNTO DE

TERMINAR OTRO AÑO TREMENDO”,

CASI DE “EMERGENCIA”, QUE DEFINIÓ

COMO UN “MOMENTO MUY COMPLEJO,

PERO NO INSUPERABLE”, QUE ESTUVO

MARCADO POR LA FALTA DE

ELEMENTOS BÁSICOS COMO

ALIMENTOS, MEDICAMENTOS Y

COMBUSTIBLE, Y A LOS PROLONGADOS

APAGONES DIARIOS.
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